

BIBLIOGRAFIA

Royon, Elias, *Sacerdocio: ¿culto o ministerio? Una reinterpretación del Concilio de Trento*, Madrid—Eapsa (Publicaciones de la Universidad Pontificia de Comillas), 1976, 439 pgs.

Esta nueva e importante publicación de la Pontificia Universidad de Comillas recoge íntegramente la tesis doctoral que Elías Royón ha defendido recientemente en la Universidad Gregoriana de Roma.

Sin duda alguna, se trata de uno de los estudios histórico-teológicos más serios que han visto la luz pública en España durante los últimos años. La importancia de este trabajo reside en dos cosas: primero, en el tema abordado; segundo en la metodología que el autor ha seguido en su investigación.

En cuanto al interés que representa el tema, no hay que insistir, por supuesto, en la actualidad que hoy tiene todo estudio serio y bien documentado acerca del sacerdocio y del ministerio en la Iglesia. Aparte de ese interés general, hay que tener presente toda la problemática que se ha planteado a partir del Vaticano II, cuando se ha intentado comparar la doctrina del último concilio sobre el ministerio sacerdotal con las enseñanzas que sobre ese asunto nos ofrece el Concilio de Trento. Ha habido quienes han querido ver una patente contradicción entre ambos concilios al abordar este importante tema. Y si otros no han llegado a tanto, por lo menos se ha insistido en la divergencia entre ambos concilios. El estudio de Elías Royón no ha pretendido hacer una comparación entre la doctrina del Tridentino y la del Vaticano II. Pero nos ofrece la documentación más importante para poder, en el futuro, plantear con seriedad tal comparación. Desde este punto de vista, la tesis de Royón nos hace comprender cómo para entender a Trento no basta estudiar la doctrina definida en la sesión XXIII sobre el Sacramento del Orden. Con demasiada frecuencia no se ha tenido en cuenta el pensamiento de los padres del Concilio tal como aparece en los decretos *De reformatione*. En estos decretos, en efecto, se descubre una visión del ministerio sacerdotal que es mucho más amplia que la sola perspectiva de la definición de la sesión XXIII, dominada por la sola preocupación de refutar a los reformadores. Concretamente, es

decisivo en todo este asunto advertir la importancia que el Tridentino concede al ministerio de la palabra, cosa de la que no se habla en los cánones de la sesión XXIII. El autor afirma, de manera muy pertinente, a este respecto: "el Concilio de Trento no excluye a la predicación de las funciones propiamente sacerdotales. De la afirmación expresa del Decreto dogmático sobre los poderes de ofrecer el sacrificio eucarístico y perdonar los pecados, como potestades sacerdotales, no se excluía la negación del carácter sacerdotal de los demás ministerios. Antes al contrario, según creemos haber demostrado, el Concilio los considera como funciones propiamente sacerdotales" (pg.347).

Otra aportación de sumo interés es la que se refiere a la doctrina sobre el sacerdocio de los fieles. A este respecto, no se puede decir que "el Concilio de Trento tuvo una actitud y un contenido meramente negativos con respecto a la doctrina del sacerdocio de los fieles". Porque, como afirma el autor, "creemos, sin embargo, haber demostrado que tales afirmaciones no responden a la realidad conciliar a no ser que sus autores entiendan por negativo que el Concilio no ha afirmado explícitamente una doctrina al respecto" (pg.211).

Por lo demás, la intención del estudio de E. Royón es limitada. Se refiere sólo al tema del *sacerdocio*. Queda, por tanto, fuera del trabajo elaborado todo lo relativo a la problemática del *Sacramento del Orden*. Desde esta modesta aportación, me atrevería a animar al autor a que, en la medida en que se lo permitan sus actuales ocupaciones, no pierda de vista el interés que representaría un segundo estudio sobre esta cuestión de capital importancia en nuestros días.

En cuanto a la metodología, hay que destacar el rigor científico y, sobre todo, el método "sistemático-histórico" que sigue en cada capítulo. Y el método genético-histórico que sigue en el análisis de cada cuestión concreta que aborda. De esta manera, el lector puede comprender cómo se planteó cada uno de los temas conciliares, siguiendo su evolución a lo largo de las diversas etapas del Concilio, hasta la aprobación definitiva del tema propuesto.

Después de leer este libro, cabe decir que todos deberíamos ser más cautos al afirmar, quizás demasiado de-prisa, que existen contradicciones manifiestas entre el Tridentino y el Vaticano II. Ciertamente, el último Concilio ha representado un paso muy importante hacia adelante en la comprensión del Ministerio en la Iglesia. Un paso que ciertamente no será el último. Pero qué tampoco ha sido el primero. Antes del Vaticano II, el Concilio de Trento nos ofreció ya una visión del Ministerio sacerdotal, que ciertamente no fué tan exclusivamente cultural como algunos, quizás por ignorancia, han querido ver al fijarse solamente en los cánones de la sesión XXIII.— José M. Castillo.

Moltmann, J., *El Dios crucificado*, La cruz de Cristo como base y crítica de toda teología cristiana, (Verdad e Imagen 41), Sígueme, Salamanca 1975, 479p.

La presente obra es una de las contribuciones más originales y destacadas de la cristología en estos últimos años. Moltmann hace un "proceso" a la teología a la que acusa de haber perdido su base cristológica y haberse convertido en una ideología religiosa que es la que ha llevado a la Iglesia a la presente crisis de identidad y de relevancia en la sociedad. La causa de todo esto, según el autor, hay que buscarla en la progresiva distancia que ha tomado la teología del hecho de la cruz de Cristo que tiene que ser el punto de partida y la base crítica para toda teología que quiera llamarse cristiana.

Para explicitar la importancia de este alejamiento de la teología del hecho de la cruz, Moltmann hace un estudio de la cristología (cc. 3-5), en la que va mostrando la importancia decisiva que tiene el hecho de la cruz tanto para la vida de Jesús, Jesu-logía, como para la fe en Cristo resucitado, cristo-logía, y cómo si se pierde esta perspectiva de la cruz se desfigura fundamentalmente la persona y la significación de Cristo.

Los últimos cc. marcan la contribución más original de Moltmann. El hecho de la cruz de Cristo supone una autentica revolución del concepto de Dios, que ya no se presenta como el Dios omnipotente y trascendente que se revela al hombre como una esencia poderosa, sino en el Dios crucificado, impotente, que se humaniza para revelarse al hombre. Con esto Moltmann hace una crítica a la teodicea, a la que acusa de haber sustituido al Dios cristiano revelado en la cruz por el Dios platónico de la filosofía griega, con lo que el cristianismo ha perdido la revelación del Dios crucificado. (p. 274). Nos parece que ésta sería la contribución más polémica y discutible de la cristología de Moltmann, y que en ella hay una cierta ligereza en su tratamiento de la teología natural de la escolástica, y de las opiniones de teólogos importantes como K. Rahner, y Urs von Balthasar, entre otros. Sería necesario estudiar más detalladamente la antítesis que Moltmann propugna entre la teología de la cruz y la teología natural, y ver hasta qué punto es compatible una teología de la cruz con una visión "natural" y metafísica de Dios a partir del mundo creado.

En los últimos capítulos Moltmann saca las consecuencias antropológicas y sociales de la teología de la cruz. Propugna una nueva relación entre el hombre y Dios, en la que el hombre no proyecta en Dios sus necesidades infantiles, buscando al "padre" que le proteja, y una teología política de la Iglesia, que presenta claros influjos de la teoría crítica de la Escuela de Frankfurt, en la que la Iglesia una vez que ha recobrado conciencia de su identidad en el Dios crucificado, se convierta en agente de liberación para la humanidad y en conciencia crítica de la sociedad, participando así de la "pasión de la humanidad y de la pasión del Dios crucificado".

En resumen una contribución importante a la cristología actual, que recomendamos a todos por su riqueza y su creatividad.— **J.A. Estrada.**

Revuelta Gonzalez, Manuel, *La Exclaustración (1833-1840)*, Madrid, BAC, 1976, XXII-503 p ISBN 84-220-0760-6.

"La Exclaustración (1833-1840)" es menos el título de un libro que el duende real de un corto período de la historia de nuestra España decimonónica. Son muchos los cartapacios, oficiales y oficiosos, desempolvados por Manuel Revuelta como para considerar el hecho de la exclaustración de los años 1833-40, como un episodio doméstico y sin trascendencia.

Al historiador de las grandes síntesis le puede resultar irritante la insistencia y amplitud con que se trata este tema. Irritante es el tema mismo. Pero prescindir de él sería escamotear uno de los problemas que más ocuparon y gastaron a los reformadores políticos de la regencia de María Cristina.

No era fácil la tarea del autor ante la prolija documentación y el no menos prolijo juego político de factores tradicionalistas contra decididos conatos liberales. Revuelta ha sabido domesticar un material de por sí bravío. Un primer capítulo, sobre la "panorámica general de las órdenes religiosas", y un segundo, sobre "los frailes y la política", abren a modo de telón barroco el drama de los frailes, que es el drama de la Iglesia española y con más exactitud el de los liberales "cristianos".

En una segunda y una tercera parte se escalonan los hechos históricos de la exclaustración. Son como los pasos laboriosos pero incontenibles del entusiasmo revolucionario de estos siete años. Con más emoción que razón, el gobierno liberal emanará una fulgurante serie de decretos, cuya característica más saliente es la prisa de cada uno de ellos por superar en eficacia a los anteriores. El Decreto del 26 de marzo de 1834 dictará la supresión de aquellos conventos, de los que hayan brotado conatos de rebelión contra la línea liberal. Por el Decreto del 25 de julio de 1835 se suprimen aquellos conventos que no tuvieran al menos doce religiosos profesos. El Decreto de 11 de octubre de 1835 será el primero del gobierno Mendizábal, con él se agiliza la ejecución del decreto anterior (25 de julio del 35) y se prepara el definitivo del 8 de marzo de 1836, por el que se decide la exclaustración y desamortización general. El 29 de julio de 1837 culmina toda esta labor en la Ley de supresión de todas las órdenes religiosas, aprobada por la reina.

Mientras el mundo de los frailes acepta con distinto ánimo esta avalancha de hechos, mientras los obispos, a excepción de unos cuantos denunciante, callan en desaprobandante silencio, y mientras Roma asiste impotente a la política regalista del liberalismo español, por su parte los comprometidos liberales admiran y aprueban la tesis del ministro Becerra: "la fuerza de la civilización no es menos irresistible que la del tiempo; ambas crean y destruyen necesidades". Los frailes entendieron y vivieron como nadie esta tesis.

El libro de Revuelta es un brillante guía por la maraña apasionada de este episodio de nuestra Historia, que se llama "exclaustración".— **Juan B. Valero, S.J.**

Scannone, J.C., *Teología de la liberación y praxis popular*, Salamanca 1976.

En el reparto de papeles que se han hecho los teólogos latinoamericanos el Prof. Scannone ha asumido el que podíamos denominar "especulativo". El presente libro recoge una serie de ensayos publicados desde 1972 a 1974, divididos en dos secciones con el respectivo título de aportes teológicos y aportes filosóficos. En total ocho, que sin constituir exactamente un libro guardan entre sí la suficiente coherencia, para ser incluidos en un mismo volumen. Ninguno de los ensayos es pura filosofía ni pura teología. Pensamiento integral como corresponde a un pensador formado en la escuela blondeliana, para una liberación integral como corresponde también a un pensador alineado en la teología latinoamericana.

En el cuadro general de publicaciones sobre praxis liberadora considero estos ocho estudios del Prof. Scannone entre los más profundos y serios. Nada slogantístico, nada anecdótico, nada que huela a programa político. La mayoría de los temas son muy duros de leer y mucho me temo que lectores sin preparación adecuada los banalicen. Desde el punto de vista de la originalidad, en una teología que muestra ya síntomas de cansancio y escolasticismo, yo destacaría en el libro del Prof. Scannone el sutil discernimiento con que la separa de ideologías afines, la punta de "gratuidad" que comporta en él la praxis de liberación y esa espléndida superación del esquema "opresor-oprimido" en la instancia mediadora del "hermano". Por ahí es por donde puede cuajar una teología "cristiana" de la liberación.

Lo que sí es tinta perdida son las trece páginas que se dedican a defender la originalidad latinoamericana del nuevo proyecto teológico, cosa que curiosamente realizan como un rito casi todos los pensadores del grupo. No porque no sea cierta, sino porque en ese juego semininfantil pierde seriedad el trágico asunto del dolor de los oprimidos. Otra cosa sería discutir quién ha sido el primero en idear una "bella" teoría. Este tipo de autojustificaciones es chocante en cualquiera, pero en un teólogo de la liberación resulta estridente.

Sobre el empleo de un lenguaje supertécnico heideggeriano en el análisis de la praxis histórica tenemos nuestras reservas. Fue ideado para un pensar "privatizante" y colocado en la "sociopraxis" resulta grotesco. Para el público no iniciado es prácticamente ininteligible y para el iniciado desfasado. Por suerte o por desgracia respiramos ya el aire de la Kehre. Y para los que vemos con mucha simpatía este empuje teológico creador de los latinoamericanos se nos antoja demasiado europeo. Otro golpe de coraje y a descolonizar, junto con la tarea teológica, sus instrumentos. Quizas el autor se haya dado cuenta de todo esto, porque en el cronologicamente último de los ensayos —"teología de la liberación, cultura popular y discernimiento"— el empleo de tecnicismos "existenciales" ha disminuido considerablemente.

Por último pediríamos a esta teología conciencia de su propia relatividad. La totalidad del hombre no se agota en la praxis, ni siquiera la del hombre latinoamericano. La profundización en los análisis de la cultura popular pondrá de relieve la otra di-

mencción de la "asithesis" como un correctivo a la excesiva y unilateral, casi obsesiva consideración de la praxis. Ver con ojos cristianos y no dejarse mediatizar por ojos políticos. Sentirse también venidos desde más allá de Kant, porque hay en la Patristica y Escolástica elementos integrables en la novísima teología. Si se equilibra, la teología latinoamericana de la liberación puede hacer un gran servicio al tiempo que nos adviene.— **José Martín Palma.**

Hernández Alonso, Juan J., *La nueva creación*, Teología de la Iglesia del Señor, (Lux Mundi 46), Sígueme, Salamanca 1976, 522 p.

La presente obra de Hernández Alonso, profesor en la Universidad Pontificia de Salamanca, es una síntesis clara, pedagógica y completa de los problemas eclesiológicos debatidos actualmente. Nos encontramos ante un "manual eclesiológico" en el que se pretende hacer una exposición de los aspectos más importantes de un tratado de eclesiología, y por eso es una obra recomendable para el uso de estudiantes en Seminarios y Facultades teológicas.

La obra se inicia con una visión histórico-eclesiológica, donde se van presentando las distintas eclesiologías que han surgido en el desarrollo histórico hasta las obras más importantes en nuestros días. Nos parece que hay una desigualdad entre el estudio de las eclesiologías anteriores al Concilio Vaticano II y el comentario a las eclesiologías surgidas en la época posconciliar, (p. 65-79). Pensamos que en su síntesis-crítica de obras tan importantes como las de Schillebeeckx, Metz, K. Rahner, H. Küng, etc. habría que haberse detenido y haberlas analizado más detalladamente, y que la crítica que se les hace adolece de cierta ligereza y superficialidad.

Entre los capítulos siguientes destacamos la síntesis que nos presenta acerca del "uso y significado de la palabra ekklesia" (p. 81-87), así como el capítulo dedicado a la "fundación de la Iglesia" (p. 87-133), y a las relaciones entre el "Reino y la Iglesia" (p. 167-183). Con su habitual claridad expone los problemas fundamentales que conciernen a la eclesiología neotestamentaria e indica las distintas posiciones de la exégesis moderna, haciendo una crítica de algunas de ellas. Recomendamos especialmente el c. donde se estudia la "infalibilidad" (p. 430-61) que es una exposición muy completa de la problemática actual sobre este asunto de tan gran importancia para la eclesiología.

En resumen un tratado pedagógico y con una abundante bibliografía, que permite profundizar en los diversos temas. Es una eclesiología que pretende exponer la situación general de la teología sobre la Iglesia, más que indicar un camino nuevo y creativo.— **J.A. Estrada.**

Dumais, Marcel, *Le langage de l'évangélisation*, L'annonce missionnaire en milieu juif (Actes 13,16-41). Desclée et Cie, Tournai—Bellarmin, Montreal 1976, 399 p.

Esta obra procede de una *tesis doctoral* defendida en el Instituto Católico de París. El tema de la "Evangelización", o sea, cómo predicar el evangelio en los diversos ambientes y culturas, es de la mayor actualidad. Pero esa preocupación ya está en la Biblia. En los *Actos*, por ejemplo, que es el libro de las primeras misiones cristianas, el redactor hace ver claramente que el anuncio misionero se ha expresado de diversas maneras: el apóstol que quiere comunicar el mensaje cristiano, habla en una forma y un contenido de lenguaje que son muy diferentes cuando se dirige a los griegos de Atenas y cuando predica a los judíos de Jerusalem o de la Diáspora.

El autor de esta obra, citándose al libro de los Actos, pretendió, en un principio, según confesión propia, estudiar cada uno de los tipos de discursos misioneros referidos en los *Hechos* —el discurso tipo de Antioquía de Pisidia para la misión en ambiente judío, y el de Atenas, para la misión en ambiente griego— para llegar, en una reflexión que pusiera en relación los dos lenguajes, a deslindar los presupuestos fundamentales del anuncio misionero y definir su lenguaje normativo. Resultando el tema, así proyectado, excesivamente amplio, se ha limitado de momento a la predicación misionera entre los judíos, dejando para otro posible ulterior estudio el material investigado respecto a la evangelización en ambiente griego.

Hechos los análisis exegéticos pertinentes y apurados del Discurso de Antioquía de Pisidia y la correspondiente disquisición hermenéutica, el autor llega a estas conclusiones principales: El lenguaje del anuncio misionero en ambiente judío se presenta como un *lenguaje midrásico* de acuerdo con los procedimientos de exégesis judía de la época. Sostiene la hipótesis de que el discurso de Act 13,16-41 es un *midrash pesher* referente al pasaje profético de 2 Sam 7. El orador misionero desvela, a la luz de los textos escriturísticos y del acontecimiento contemporáneo de la resurrección de Jesús, el sentido oculto, escatológico, del texto de la promesa davídica hecha al profeta Natán. Sobre "midrásico", el lenguaje de la predicación misionera en ambiente judío es un lenguaje "simbólico", en el sentido de la filosofía del lenguaje de P. Ricoeur. Los textos y las realidades en su significación primera (vocabulario de la *elevación*) evocan misteriosamente la realidad cristiana. Finalmente, el lenguaje del anuncio misionero en ambiente judío se inscribe en los presupuestos de sentido y la estructura de la argumentación de los oyentes a los que se dirige.

El estudio está llevado con rigor científico. La realización en su totalidad del plan primero, cuando le sea posible al autor, completaría aportando una luz preciosa a tema tan vital para la Iglesia de todos los tiempos.— J. Alonso, S.J.

Folch Gomes, Cirilo, O.S.B., *Riquezas da Mensagem cristá. Comentário ao "Credo do Povo de Deus"*. Edições "Lumen Christi". Rio de Janeiro 1974, 551 p.

Con mucha modestia presenta su libro el mismo autor como una "iniciación teológica, accesible a laicos deseosos de una visión panorámica, de cierta información ordenada sobre el contenido de la fe" (p. 5). El título y el subtítulo de la obra indican claramente el contenido y el método.

En cuanto al contenido, se exponen las *Riquezas del mensaje cristiano*. Pero más que una modesta iniciación teológica, el libro es un verdadero compendio de la doctrina católica. Compendio seguro, claro, breve y suficientemente documentado.

En cuanto al método, no se ciñe F. a hacer un comentario al "Credo del Pueblo de Dios", sino que el documento pontificio le sirve para seleccionar y ordenar los temas fundamentales de la fe de una manera concisa, lógica y atrayente, con un gran conocimiento de las opiniones antiguas y de las modernas discusiones en los problemas candentes.

Guiado por el hilo conductor del Credo de Paulo VI, desarrolla F. en once capítulos los puntos fundamentales de la teología católica: Dios Uno y Trino (II), La creación (III), La Cristología (IV), La Gracia (V), La Mariología (VI), El pecado original (VII), El bautismo (VIII), La Iglesia y los sacramentos (IX), La eucaristía (X), La acción de la Iglesia en el mundo (XI), La Escatología (XII). A todo esto hace preceder un capítulo introductorio de Teología Fundamental, sobre la fe y la revelación (I). Este capítulo es tanto más oportuno, cuanto que el mismo Pablo VI ha insistido en repetidas ocasiones en la racionalidad de la fe y la necesidad de la apologética (cfr. v.gr. discurso del domingo, 14 de junio de 1964).

En la selva inabarcable de la literatura teológica de nuestros días, el compendio del P. Folch no es sólo útil para seculares interesados en la teología, sino que responde a la necesidad y a los deseos de no pocos sacerdotes que, faltos de tiempo, y perdidos en la multiplicidad de opiniones contradictorias, se sienten desorientados. El P. Foch sabe distinguir con fino tacto, qué es lo que pertenece a la fe de la Iglesia y qué es lo que está sujeto a revisión porque tiene tan sólo la consistencia de una hipótesis discutible. En uno y otro caso, las referencias para que el lector juzgue por su cuenta, son sobrias y objetivas.

Por todo ello, y ateniéndonos a un juicio de valor global estimamos el valor del compendio del P. Folch sumamente útil y apreciable, en contraste con la modestia del autor.— J. Collantes.

Bultmann, Rudolf, *Historia y escatología*, (traducida de la segunda edición alemana por Diorki), Madrid 1974, Studium, 174 p., 21x13,5 cm.

Aparece en castellano esta obra, ya bien conocida, del recientemente fallecido Rudolf Bultmann. Una noticia de ella en estas páginas ha de limitarse a dar la bienvenida a este libro, de un tipo importante y necesario entre nosotros y a señalar las particularidades de la traducción.

El estilo conserva muchas reliquias del alemán, traducido bajo la dirección del autor de un primitivo original inglés. Ello hace la lectura algo fatigosa. Hay términos usados en un sentido muy particular, así v.g.: "El don escatológico del espíritu, esperado por la *'añoranza'* judía..." (p. 51). Abundan con exceso las pasivas y una lluvia de inesperados "acazos" interrumpen frases en que tal partícula no posee sentido alguno.

En cuanto a la edición, dentro de un decoro fundamental no exagerado, abunda en erratas fácilmente corregibles (pgs. 6,10,65,74,79,119,145,152) con menor esfuerzo que las citas de obras extranjeras que aparecen prácticamente sin falta. Un insólito "*'arrendamiento'*" (pg. 49 línea 17) ¿podría querer decir "arrepentimiento" o es error de traducción?

Expuestos estos aspectos negativos es de justicia destacar el beneficio hecho al lector que no domina el alemán al poner a su alcance una obra como esta que desborda el interés teológico y entra en el campo de la historiografía.

Siendo conocidas a nuestros lectores las posiciones bultmannianas a este respecto, bastará recordar que el libro presente ofrece una síntesis de las opiniones de Bultmann sobre el complejo tema de la escatología en sus vertientes escriturística (cc. III y IV) y secularizada (c. V), así como la problemática del sentido de la historia del hombre como ser histórico (cc. VI-IX) para terminar con la aportación de la fe cristiana a la comprensión histórica. Esta fe como creadora y animadora de decisiones humanas es creadora de historia y de escatología.— **Federico Pastor.**

Cuenca Toribio, José Manuel. Longares Alonso, Jesús, *Bibliografía de Historia de la Iglesia, 1940-1974. Artículos de revista*. Universidades de Valencia y Córdoba. Departamento de Historia Contemporánea. Valencia, Córdoba 1976, 480 p., 21x14 cm.

Al reseñar esta aportación bibliográfica, que recoge artículos aparecidos en revistas desde 1940 a 1974, queremos ante todo resaltar su gran utilidad para los especialistas e interesados en la historia de la Iglesia española. Son un total de 1.282 los artículos reseñados, extractados en 150 revistas. La organización de este material viene determinada por una coordinada cronológica periodizada en cuatro sectores (uno que abarca aspectos comunes a los siglos XVIII a XX, y otros tres para los años 1700-1798, 1798-1902 y 1902-74), y otra coordinada temática, que engloba los asuntos

correspondientes a historia de la Iglesia, de la religión y de la devoción, cada uno de los cuales se especifica a su vez con nuevas precisiones temáticas. De este modo resulta fácil la localización del asunto buscado. La reseña de cada artículo comienza por una calificación del mismo indicando si se trata de transcripción de textos, resumen de tesis, síntesis, notas, monografías o divulgación. Sigue luego un breve y claro resumen del contenido, con indicación de la clase de fuentes que se han utilizado, y, a veces, con un juicio sobre el valor y utilidad del artículo. Todas las reseñas van firmadas por uno de los autores, o por sus colaboradores, José Andrés Gallego y José M. de Bernardo Arés. En la introducción aluden los autores a algunas de las opciones que han tenido que decidir, por ejemplo, la de prescindir de algunas revistas religiosas o locales, que, aunque ocasionalmente tratan de algún tema histórico, no tienen finalidad científica; o la de no incluir artículos sobre sociología de la religión. Estas decisiones nos parecen justificables. No obstante, hemos echado de menos la referencia a algún artículo contenido en alguna de las publicaciones utilizadas, así como el empleo de algunas revistas con suficiente rango científico, como "Monte Carmelo" o "Yermo", o las anejas al CSIC de algunas provincias como Avila, Palencia o Teruel. El trabajo es altamente meritorio, paciente y altruísta. Ciertamente nunca se nos había ofrecido en España un análisis tan completo, crítico y minucioso sobre el tema indicado.— M. Revuelta González.

Quenca Toribio, José Manuel, *Sociología de una élite de poder de España e Hispanoamérica contemporáneas: La Jerarquía eclesial (1789-1965)*. Ediciones Escudero, Córdoba 1976, 381 p., 21x15 cm.

Esta interesante obra se presenta estructurada en tres etapas muy definidas: la primera estudia el episcopado español de Antiguo Régimen (1789-1846), la segunda el del tiempo de Pío IX (1846-78), y la tercera el de la época contemporánea (1878-1938). La segunda parte fue publicada por el autor anteriormente (cf. *recensión en Est. Ecle.* 49 1974 374-5), y queda ahora reproducida con ligeras correcciones de algunas estadísticas y actualización de varias notas bibliográficas. Partiendo de los datos resultantes de 621 obispos que ocupan las sedes españolas y ultramarinas, el autor aplica a cada uno de los tres sectores cronológicos antes mencionados unos mismos patrones analíticos, que le permiten deducir luminosos resultados estadísticos, susceptibles de comparaciones e interpretaciones. En esta concepción y metodología estriba la novedad y originalidad de la obra, interesante por varios conceptos. Ante todo, porque se trata de un estudio histórico-sociológico, de los que tanto adolece nuestra historiografía religiosa. Era lógico que, puestos a elegir un campo de estudio, se buscara éste en las cabezas de la Iglesia española, que quedan estudiadas como cuerpo jerárquico —élite de poder, indiscutiblemente— al que se aplican con todo rigor los parámetros básicos del análisis sociológico: demografía, edad, extracción regional y

social, centros de formación, grados académicos, etc. Sobre la trama sociológica de la colectividad episcopal, verdadero horizonte que emerge sobre individualidades y sucesos particulares, el autor plantea la problemática política de los mecanismos selectivos del episcopado, muy regalistas y politizados en tiempos de Carlos IV y Fernando VII, más conciliadores de lo que comúnmente se cree en la fase isabelina, y un tanto confusos durante la Restauración y el siglo XX. La materia prima de los datos estudiados va siempre acompañada de agudos análisis y lúcidas interpretaciones, reveladoras de la conocida solvencia e ingenio del autor, que sabe distinguir las deducciones seguras de las apreciaciones hipotéticas. Uno de los valores más estimables lo constituye también la abundante bibliografía ofrecida en las notas. Aunque el trabajo no es un episcopologio individualizado, las noticias y sugerencias bibliográficas aducidas hacen de él una guía indispensable para el investigador de nuestros obispos. Por último, debe destacarse el apéndice final, con el elenco completo de todos los obispos por orden cronológico de su preconización. Al nombre de cada uno sigue el lugar de nacimiento, las fechas que encuadran su vida, procedencia social, orden religiosa, centros de formación, titulación académica, cargos y sedes que ocupó. La obra del profesor Cuenca constituye, sin duda, una aportación fundamental a la historiografía religiosa de la Iglesia española.— **M. Revuelta González.**

Guerra, Manuel, *Antropologías y teología*, Pamplona, Ediciones Universidad de Navarra, 1976, XXI y 558 p.

Las investigaciones del profesor Guerra sobre las antropologías helénicas y bíblicas y su "resonancia" en el Cristianismo eran ya conocidas a través de sus múltiples trabajos sobre la materia. Ahora su reflexión madura aparece en este voluminoso libro de cerca de seiscientas páginas.

La obra consta de cinco partes en que se agrupan trece capítulos: I-Antropologías y teología (pp. 25-82). II-Antropologías helénicas (pp. 83-164). III-Antropología bíblica (pp. 165-300). IV-Antropologías y creencias escatológicas (pp. 301-475). V-Antropologías, escatologías y formas de "espiritualidad" (pp. 476-525).

Precede una presentación del profesor Mateo-Seco que resume la doctrina de la fe sobre el hombre.

La metodología de trabajo es filológico-histórica dentro del ámbito de la teología.

La obra está espléndidamente equipada con índices de citas, de autores y de materias. Está además pulcramente presentada y editada.

La intención del autor está claramente expuesta en su justificación inicial: rechazar las simplificaciones. "De ahí que se acentúe el concepto unitario de los semitas, más en concreto de los hebreos, acerca del hombre y se rechace cualquier tipo de antropología helénica como si los griegos de todos los tiempos hubieran sido todos dualistas" (p. 10). "La verdad, según veremos, se descubre, sustituyendo la partícula dis-

yuntiva por la copulativa. En la Biblia se da inmortalidad y resurrección, antropología helénica y hebrea, aunque tamizadas y purificadas en varios aspectos" (p. 10).

A este trabajo serio me atrevo a oponer tres leves reparos:

— Su enfoque teológico le ha privado de profundizar la dimensión filosófica sobre todo de las antropologías helénicas. Faltan en la bibliografía manejada por el profesor Guerra bastantes nombres importantes.

— De acuerdo que las simplificaciones y los dilemas son muy arriesgados, pero, en el otro extremo, se puede correr el riesgo de no acentuar suficientemente la distinción de dos ámbitos de pensamiento que tienen como raíz metafísica última o la materia eterna o la creación.

— Frente a la riqueza de las partes anteriores resulta pobre la última, dedicada a la espiritualidad. Pobre por su brevedad. Y también pobre por su "aterrizaje" casi en exclusividad en la espiritualidad del Opus Dei.— **Isidoro Requena.**

Bigo, Pierre, *La Iglesia y el tercer mundo* (Colección "Materiales" 14), Ediciones Sígueme, Salamanca 1975, 304 p.

El "tercer mundo", por el espectáculo de su miseria de todos los órdenes, tiene que ser un reto pugente para la Iglesia y para todo el que se acerca a él. Lo ha sido para el autor, sociólogo eminente de París, que ha querido expresamente tener la experiencia inmediata y la interpelación en contacto con el tercer mundo.

En el último libro ("La doctrina social de la Iglesia") escribía el autor estas significativas palabras: "Los problemas del subdesarrollo no han sido tratados directamente en este libro. Llamados a conocerlos experimentalmente en América Latina los abordaremos quizás un día sobre las bases propuestas aquí". Después de diez años de trabajo en el Continente Latino Americano nació la presente obra que en la anterior ya había proyectado.

En esta nueva obra se encuentran pocas referencias a los textos oficiales de la Iglesia. La primera parte es un análisis sociológico que no deriva de ninguna fe religiosa: el tercer mundo, marginado, dependiente, que lucha con todas sus fuerzas por liberarse. La segunda parte es una aproximación teológica y constituye los puntos fuertes de una comunidad cristiana de pensamiento. Se trata, con otras palabras, de la "dimensión política de la fe". (Aquí, en los textos evangélicos invocados habría sido conveniente tener en cuenta para su valoración el hecho de la probable "despolitización" de los Evangelios en que tanto insisten los estudios más recientes). La tercera parte se refiere al diálogo con el marxismo y retoma lo publicado hace tiempo en su libro "Marxismo y Humanismo", pero yendo más lejos que entonces. La cuarta parte, en fin, trata sobre la búsqueda realizada en la Iglesia y a la luz de la fe.

El libro es estimulante e interpelante para todos, pero de una manera especial para los que se sienten Iglesia, cuya misión actual es no desentenderse sino abrir una esperanza a la revolución del tercer mundo.— **J. Alonso Díaz, S.J.**

LIBROS RECIBIDOS

En esta sección se anuncian todos los libros recibidos en la revista que de algún modo entren en su fin específico, pero sin que ello implique necesariamente su recomendación por parte de ésta ni la obligación de recensionarlos o reseñarlos.

ALSZEGHY Z./FLICK M., *Cómo se hace la teología*, Madrid, Paulinas: 1976, 267 p., 21x13,5 cm., ISBN 84-285-0621-3.

ANDRES, MELQUIADES, *La Teología española en el siglo XVI*, Tomo I, Madrid, B.A.C. Mayor, 1976, 24x15 cm., XIII— 426 p., ISBN 84-220-0771-1.

ANDRES MARTIN, M., *Nueva visión de los "alumbrados" de 1526*, Madrid, Fundación Universitaria Española 1973, 20,5x14 cm., 38 p.

BARCALA, ANDRES; MONTGOLFIER, J. de; TRONÇ, D., *Nuevas formas de análisis de textos con cerebros electrónicos*, Madrid, Publicaciones de la Universidad Pontificia Comillas, EAPSA, 1976, 260 p., 21x14 cm., ISBN 84-213-0146-2.

BEAUCAMP, E., *Le Psautier Ps 1-72*, Paris, 1976 Gabalda, VII 330 p., 23x16 cm.

BEAUCHAMP, PAUL, *L'un et l'autre Testament*, Paris, Seuil 1976, 320 p., 21x14 cm., ISBN 2-02-004565-6.

BERCIANO, M. Kalros, *Tiempo humano e histórico-salvífico en Clemente de Alejandría*, Facultad Teológica del Norte de España. Sede de Burgos. Burgos, Aldecoa 1976, 330 p., 25x18 cm., ISBN 84-7009-184-0.

BOFF, LEONARDO, *Natal. A humanidade e a jovialidade de nosso Deus*, Petropolis, (Brasil), Vozes 1976, 77 p., 20x12 cm.

BOFF, LEONARDO, *A Graça libertadora no mundo*, Petropolis(Brasil) Vozes 1976, 273 p., 21x13,5 cm.

COLLINS REILLY, Michael, *Spirituality for Mission*, Manila, Logos 1976, 254 p., 22,5x15,5 cm.

EGIDO, TEOFANES, *Lutero, Obras*, (Edición preparada por:) Salamanca, Sígueme 1977, 472 p., 16,5x23,5 cm., ISBN 84-301-437-2.

El consentimiento matrimonial, hoy, (en colaboración) Consejo Superior de Investi-

- gaciones Científicas, Instituto San Raimundo de Peñafort, Salamanca 1976, 352 p., 17,5x24 cm., ISBN 84-00-03499-6.
- ELORDUY, CARMELO, *El humanismo político oriental*, Madrid, B.A.C. 1976, XXIV +397 p., 20x12 cm., ISBN 84-220-0791-6.
- ESBARROYA, A.D., *Purificador de la conciencia*, Madrid 1973, Fundación Universitaria Española, 372 p., 19x13 cm., ISBN 84-600-5908-1.
- ESQUERDA BIFET, JUAN, *Prisionero del Espíritu*, Salamanca, Sígueme 1976, 244 p., 12x18 cm., ISBN 84-301-0432-1.
- FABERJ, FRANCESCO, *Alcuni scritti e lettere*, a cura de GIUSEPPINA CARILLO, Liberia Editrice Vaticana 1977, 136 p., 24x17 cm.
- FERRER BENIMELI, J., *Masonería, Iglesia e Ilustración*,
 Tomo I: *Las bases de un conflicto (1700-1730)*, 440 p., ISBN 84-7392-087-2.
 Tomo II: *Inquisición, procesos históricos (1739-1750)*, 546 páginas, ISBN 84-7392-102-X, Madrid, Fundación Universitaria Española 1976, 25x17 cm.
- FURSTENBERG, FRIEDRICH, *Sociología de la religión*, Salamanca, Sígueme 1976, 382 p., 15,5x22,5 cm., ISBN 84-301-0426-7.
- GALOT, JEAN, *Dieu souffre-t-il?*, Ed. P. Lethielleux, Paris 1976, 13,5x18,5 cm., 224 p., ISBN 2-249-60108-9.
- GARCIA VILLOSLADA, R., *Lutero visto por los historiadores católicos del siglo XX*, Madrid, Fundación Universitaria Española, 1973, 26 p., 20,5x14 cm., ISBN 84-600-5614-7.
- GIBELLINI, ROSINO, *La nueva frontera de la teología en América Latina*, Salamanca Sígueme 1977, 302 p., 15,5x23 cm., ISBN 84-301-0438-0.
- GOMES MARQUES, ANTONIO JOSE, *O Bispo Diocesano na gênese do "Christus Dominus"*, EUNSA, Pamplona 1976, 293 p., 14,5x21 cm., ISBN 84-313-0062-0.
- GONZALEZ, ANGEL; LOHFINK, NORBERT; VON RAD, GERHARD, *Profetas verdaderos, profetas falsos*, Salamanca, Sígueme 1976, 163 p., 12x19 cm., ISBN 84-301-0429-1.
- GONZALEZ ARINTERO, J., *Desenvolvimiento y vitalidad de la Iglesia:*
 Tomo I: *Evolución Orgánica*, 549 p., ISBN 84-600-6466-2.
 Tomo II: *Evolución doctrinal*, 538 p., ISBN 84-7392-066-X.
 Tomo III: *Mecanismo divino de los factores de la evolución eclesialística*, 519 p., ISBN 84-7392-111-9.
 Fundación Universitaria Española, Seminario Suárez, Madrid 1976, 14x19,5 cm.
- HAAG, HERBERT, *Breve diccionario de la Biblia*, Barcelona, Herder 1976, 658 p., 14x21,5 cm., ISBN 84-254-0623-4 (rústica), 84-254-0623-2 (tela).
- JIMENEZ DUQUE, B., *Dios y el hombre*, 326 p., Fundación Universitaria Española, Madrid 1973, ISBN 84-600-5613-9, 14,5x20,5 cm.
- LARRABE, JOSE LUIS, *Catequesis Prebautismales*, Arzobispado de Madrid-Alcalá, 1976, 21 p., 15,5x21,5 cm.

- LESTAPIS, S. de, *L'enigme des pastorales de Saint Paul*, Paris, Gabalda 1976, 462 p., 25x16,5 cm.
- LIO, HERMENEGILDO, *Morale e Beni Terreni*, Roma, Città Nuova Editrice, 1976, 400 p., 20x13 cm.
- LOBATO, ABELARDO, *La pregunta por la mujer*, Salamanca, Sígueme 1976, 285 p., 17x24 cm., ISBN 84-301-0430-5.
- LOZNO SEBASTIAN, F.J., *San Isidoro de Sevilla. Teología del pecado y la conversión*, Facultad Teológica del Norte de España, Sede de Burgos, Burgos, Aldecoa 1976, 234 p., 25x18 cm., ISBN 84-7009-023-2.
- NADAL, JERONIMO, *Scholía in Constitutiones S.I.*, ed. crítica, prólogo y notas de MANUEL RUIZ JURADO, S.I., Granada, Facultad de Teología, 1976, XXXII - 517 p., 24,5x17 cm., ISBN 84-600-0642-5.
- ORBE, ANTONIO, *Cristología gnostica*, (Tomos I y II), B.A.C. Madrid 1976, ISBN 84-220-0767-3 obra completa.
Tomo I: 595 p., 12,5x20 cm., ISBN 84-220-0768-1.
Tomo II: 654 p., 12,5x20 cm., ISBN 84-220-0769-X.
- PIOLANTI, ANTONIO, *L'Accademia di Religione Cattolica*, Libreria Editrice Vaticana 1977, XI-546 p., 24x17 cm.
- PRONZATO, ALESSANDRO, *Fuerza para gritar*, Salamanca, Sígueme 1976, 277 p., 17x24 cm., ISBN 84-301-0431-3.
- RATZINGER, JOSEPH, *Palabra en la Iglesia*, Salamanca, Sígueme 1976, 326 p., 21,5x13,5 cm., ISBN 84-301-0427-5.
- RIOBE ATENAS, G.M., *La libertad de Cristo*, Salamanca, Sígueme 1977, 114 p., 19x11 cm., ISBN 84-301-0433-X.
- RIVERA, ALFONSO, *Doctrina y devoción mariana en San Martín de León*, León 1976, 24,5x17 cm., 25 p.
- SALGADO, JEAN MARIE, *Le Bx de Mazenod et Pie IX*, Libreria Editrice Vaticana 1976, 66 p., 24x17 cm.
- SAYES, JOSE ANTONIO, *La presencia real de Cristo en la Eucaristía*, Madrid, B.A. C. 1976, XV -316 p., 20x12,5 cm., ISBN 84-220-0781-5.
- SIMON RENE, *Fundar la moral*, Ediciones Paulinas, Madrid 1976, 225 p., 13,5x21 cm., ISBN 84-285-0625-6.
- TELLECHEA IDIGORAS, J. IGNACIO, *Tiempos recios, Inquisición y heterodoxias*, Salamanca, Sígueme 1977, 278 p., 17x24 cm., ISBN 84-301-0443-7.
- TELLECHEA IDIGORAS, J.I., *El catecismo del arzobispo Carranza*, Fundación Universitaria Española, Madrid 1972, 31 p., 14x19 cm.
- VERGES, SALVADOR, *El hombre creado en Cristo*, Secretariado Trinitario, Salamanca 1975, 214 p., 14,5x21,5 cm., ISBN 84-400-9471-X.